



# NOTICIAS

Miércoles, 13 septiembre 2023

## Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

*“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”*



### **ALERTA POR EL PRECIO DEL PLÁTANO: EN LA PENÍNSULA PAGAN POR ÉL UN 26% MENOS**

Asprocan culpa al calor del exceso de producción de la fruta

Los agricultores se concentran el sábado en La Palma para pedir la entrada en la Ley de Cadena Alimentaria



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

<https://www.eldia.es/economia/2023/09/12/alerta-precio-platano-peninsula-pagan-92016354.html>

Solo para suscriptores del periódico online



## LA MENESTRA Y LAS PAPAS CONGELADAS SE ABREN PASO ANTE LA SUBIDA DE PRECIOS EN CANARIAS

La presidenta de Asaga, Ángela Delgado, advierte de que “se está produciendo la tormenta perfecta y puede ser esta la última cosecha en las Islas, porque si no hay semilla, no se podrá plantar”

En los mercados de primera siembra, o del agricultor, no quedan papas. “Hay un chico que viene, que creo que todavía tiene”, explica una productora en el de San Isidro. En Las Chafiras, San Miguel de Abona, o hay a ningún precio. El producto del país no es escaso, sino inexistente. El amortiguador para esta situación, la que procede de países como Israel o Egipto, está dando sus últimos coletazos. Mientras, la de Reino Unido sigue sin poder entrar en Canarias y la local más próxima es de la cosecha de Vilaflor, que no estará a la venta hasta noviembre o diciembre.

¿Qué ocurre mientras tanto? Que la papa que hay está a cinco euros el kilo en la mayoría de supermercados. Y que la restauración ha buscado, hábilmente, sustitutos. En lugares de Arona o Adeje no se sirve tortilla española. Y en muchos locales de restauración la menestra y las papas congeladas sustituyen a la ensaladilla rusa y a la papa natural.

La clave está en los próximos meses. Roberto Rodríguez, secretario de la Junta del Mercado de San Isidro, ya advierte de que “los importadores han sabido jugar sus cartas”. Explica que “hasta noviembre, por lo menos, no habrá otra vez papa local” y sitúa gran parte del problema en que “apenas producimos una parte ínfima de lo que consumimos en



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Canarias". Polilla en el Norte de Tenerife

La presidenta de los productores agrícolas englobados en Asaga, Ángela Delgado, máxima responsable de una de las principales empresas proveedoras de las Islas, visitó recientemente una explotación en Vilaflor. "¿Quién sabe si esta será la última cosecha de Canarias?", se pregunta, ante el bloqueo de la entrada a la papa, y la semilla, procedente de Reino Unido. Si no hay semilla, no se puede plantar.

"Seguro que ha habido especulación -asegura-, pero lo que se está produciendo, realmente, es la tormenta perfecta. Antes se solapaban las producciones local y la importación, lo que mantenía los precios controlados". "Ahora -agrega- la papa local se ha perdido en un 80% en el Norte debido a la polilla guatemalteca y la británica está afectada por el escarabajo colorado. Al ser Canarias una zona libre de escarabajo, ya solo nos quedan nueve o diez países en la misma situación de los que traer la papa". Entre ellos, Egipto e Israel.

"No hay una única verdad -subraya la presidenta de Asaga-. Egipto e Israel están acabando y toca buscar otros orígenes en los que consumir. Nuestra cosecha se vio perjudicada, con una merma enorme en el Norte y otra más pequeña en el Sur. A eso hay que sumar el calor de marzo, un verano anticipado, que dio lugar a una cosecha muy pequeña. Y Reino Unido, además de retrasar la suya, sufrió la alerta de la EPPO, lo cual dejó el 20 de agosto 23 contenedores de papas en el puerto. Llevamos tres semanas de eso", explica Ángela Delgado

El objetivo principal del Listado de Alertas de la EPPO (European and Mediterranean Plant Protection Organization) es llamar la atención de los países miembros de la EPPO sobre ciertas plagas que posiblemente presenten un riesgo para ellos y lograr una alerta temprana. En este caso se produjo por la presencia de escarabajo colorado y, por tanto, se cierran las importaciones del país afectado. Tanto el Gobierno de Canarias como la propia Asaga tratan de que el Gobierno del Estado y la Unión Europea permitan el acceso de aquellos productos que,



procediendo de Reino Unido, no lo hacen de Inglaterra. Precisamente porque no solo está en peligro la venta de papas, sino próximas siembras.

Escocia, Gales e Irlanda del Norte

"Hemos intentado y estamos trabajando para que se libere el resto del Reino Unido, como Escocia, Gales e Irlanda del Norte. Después de muchas reuniones y conversaciones, lo que queremos es un consenso para que esa papa pueda venir, aunque sea bajo ciertas condiciones y, en principio, esperamos que se cumplan nuestras propuestas", explica la presidenta de Asaga, quien, además, defiende la Orden de 1987.

Esta es una Orden de 12 de marzo de 1987 por la que se establecen las normas fitosanitarias para la importación, exportación y tránsito, tanto de vegetales como de productos vegetales.

"Tendrán que abrir el paso, aunque sea a la semilla porque si no hay semilla, esta puede ser la última cosecha de papas en Canarias", asegura Ángela Delgado. "Hay consenso en torno a la Orden, a pesar de lo difícil que es mantener el equilibrio entre quienes no quieren que entre nada y quienes no quieren los controles", explica.

10.000 kilos diarios de papas

Actualmente, la empresa de Delgado es una de las que mayor cantidad de papas provee. "Los 10.000 kilos diarios que proveemos a una cadena de supermercados está más barata de lo que aparece en otros y dura unas pocas horas, con colas de gente para comprar, debido al precio.

La que procede de la cosecha de Vilaflor aportará al mercado un total de tres millones de kilos, aproximadamente y en función de las condiciones climatológicas, pero mientras tanto será necesario abrir Canarias a la entrada de otros mercados. "La de Vilaflor está sembrada, pero tardará en recogerse y estar a la venta", añade.

Por su parte, el secretario de la Junta del Mercado de San Isidro, que es gestionado por una asociación de productores, también recuerda que "estamos en un trimestre tradicionalmente de importación y no va a



haber papas, por lo menos, hasta noviembre. No veo que nadie esté en condiciones de tenerlas antes”, asegura, para explicar que “en las zonas más altas -y frías- se tarda entre cinco y seis meses en recoger y dos o tres meses en los lugares más cálidos, por lo que será a finales de año cuando dispongamos de papas nuevamente”.

El siguiente ciclo será ya para finales del primer semestre de 2024. Una vez finalice la campaña de Vilaflor, habrá que esperar a mayo o junio para disponer, nuevamente, de papa local.

El desastre de la zona Norte

Diferentes personas vinculadas a la producción en el norte de Tenerife confirman el desastre que se produjo este año, tanto por el calor, las altas temperaturas de marzo como por la aparición de la polilla guatemalteca. “Ha sido increíble que, cuando antes se recogían setenta sacos de papas, se han quedado en apenas ocho, todo porque la producción ha sido menor y, además, ha estado bichada”, manifiestan, para confirmar que “la peor situación se ha dado en el Norte, no en el Sur”.

Dionisio Rocha, que es presidente de la Comunidad de Regantes de Las Galletas, considera que el hecho de que la papa inglesa se haya visto afectada por el escarabajo “ha dejado descolocados a los importadores y ha habido que buscar otros mercados”. Insiste, además, en que “el insecto causa un doble problema, porque la semilla tampoco se puede importar y ese es un doble hándicap al que hay que hacer frente”.

Dependencia total del exterior

“Los políticos se tiran de los pelos, pero es que ha habido una gran dejadez en el campo”, dice Rocha, que coincide con la presidenta de Asaga y con el secretario de la Junta del Mercado del Agricultor de San Isidro.

Ángela Delgado advierte de que “somos agricultores canarios. Cubrimos el suministro que podemos con la papa nuestra que hay y, el resto, con lo que se trae de fuera. Pero a ver si, de verdad, aprendemos de esta



situación porque solo si tenemos producto local seremos capaces de regular el mercado. De lo contrario -asegura- venderemos al precio que nos quieran poner fuera”.

En la misma línea, Roberto Rodríguez insiste en que “dependemos totalmente de la importación. Siendo optimistas, cubrimos el 10% de lo que consumimos. El resto es de fuera”.

**ÁNGELA DELGADO (ASAGA): “NI PAPAS A CINCO EUROS NI PAPAS A 60 CÉNTIMOS”**

Ángela Delgado, presidenta de Asaga y proveedora ella misma, explica que “nosotros proveemos a una cadena y lo hacemos a 30 o 40 céntimos por encima de lo que costaba antes”, mientras que “hay quien compra a 85 céntimos y vende, después, a tres euros. Tenemos que aprender de esto, a que solo si contamos con papa local vamos a poder regular el mercado. De lo contrario, venderemos al precio que nos quieran poner” desde fuera, agrega.

Delgado recuerda que “antes de la pandemia íbamos a protestar porque los agricultores llevan años perdiendo dinero y unos precios tan bajos no nos compensan”, asegura, al tiempo que explica que “la gente mayor se jubila y los jóvenes no quieren llevar esa misma vida. En Reino Unido, por ejemplo, muchos agricultores se han pasado a los cereales por la escasez generada por la guerra de Ucrania”.

“Ni papas a cinco euros ni papas a 60 céntimos”, resume la presidenta de Asaga, que insiste en que “tenemos que olvidarnos de las papas a 60 céntimos. A partir de ahora la papa tiene que pagarse al agricultor, por lo menos, a un euro el kilo” para que compense y no se deje de cultivar



## EN TORNO A LA ESCASEZ DE PAPAS Y BUSCA SOLUCIONES

El consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria, Narvay Quintero, ha lamentado este martes en el pleno del Parlamento de Canarias la "especulación" y la "alerta más de lo necesario" en torno a la escasez de papas por la plaga del escarabajo en Reino Unido.

Quintero, interpelado por los grupos Popular, Socialista y Vox, ha criticado que "alguien se ha aprovechado y ha habido especulación" porque "ha faltado papa" pero "no se ha acabado, no estamos desabastecidos".

Ha esgrimido que desde la administración se ha intentado "tranquilizar a la población" y que se compre "lo necesario", pero ha sucedido lo que en la pandemia del covid-19 con el papel higiénico o luego con el aceite, debido a que, "desgraciadamente, algunos han alertado más de lo necesario" y se agotaron las papas en los supermercados.

El consejero ha garantizado que desde el Gobierno de Canarias se están buscando soluciones a corto y medio-largo plazo.

Entre las primeras está intentar llegar a un acuerdo con Reino Unido para volver a importar papa "con todas las garantías", y desde las autoridades británicas se traslada que "se ha aislado el foco" de la plaga y existe "una franja de seguridad".

En paralelo, ha continuado Quintero, los importadores están buscando en otros países papas libres de la plaga.

Lo que más le preocupa al consejero es la papa de semilla, ya que Canarias importa más del 90% desde Reino Unido y las primeras plantaciones, de octubre a marzo, dependen de las mismas, de ahí que una de las acciones a futuro pasapor aumentar la producción local.

Narvay Quintero ha subrayado que una de las consecuencias negativas de la globalización es que "un escarabajo en Kent ha puesto en jaque producto tan nuestro como la papa", y ha enlazado esto con las normas fitosanitarias en la importación de productos agroalimentarios vigentes en las islas.

Ha recordado que en 1985 se producían en Canarias 125 millones de kilos, y que en 1999, con la entrada de la polilla guatemalteca, se redujo a casi 59 millones.

Desde entonces la producción se ha recuperado y hoy por hoy en Canarias se produce el 62% de la papa que se consume en las islas, casi 100 millones de kilos, con lo que se autoabastece durante ocho meses, pero en los cuatro restantes depende de las importaciones, que han coincidido con la aparición de esta plaga en Reino Unido.

Ha convenido con los diputados que le han precedido la palabra, Juan Manuel García Casañas (PP), Javier Nieto (Vox) y Manuel Fumero (PSOE), en que hay que trabajar por la desburocratización del sector agrario y la incentivación del relevo generacional, así como del consumo de productos de kilómetro cero.

Al respecto, el consejero ha recalcado que instituciones, el sector y el consumidor final han de "reflexionar" y ser "más conscientes" de la importancia de "comprar lo de aquí, aunque sea un poco más caro", para que "no nos pase como ahora"

## **EL CABILDO PROMUEVE UN EVENTO PARA CONECTAR A LA COMUNIDAD URBANA CON SUS RAÍCES RURALES**

El Cabildo de La Palma colabora en la organización del evento Del campo a la ciudad, descubre la tradición rural, organizado por la Fundación Canaria Reserva Mundial de la Biosfera La Palma, el Ayuntamiento de Santa Cruz de La Palma y el Club de Arrastre La Canga. Una cita que busca reconectar a la comunidad urbana con sus raíces vinculadas a la tierra, y que tendrá lugar el sábado 23 de



septiembre, a partir de las 10.00 horas, en el Barranco de Las Nieves y en el entorno del Museo Naval de la capital.

El evento, que también cuenta con financiación del Ministerio de Transición Ecológica a través del Organismo Autónomo de Parques Naturales, persigue el objetivo de enaltecer la riqueza de la vida en el campo y defender las tradiciones de la Isla que se han ido moldeando con el paso del tiempo, así como promocionar el deporte autóctono conectado a la ruralidad y difundir el legado agro-cultural y patrimonio insular.

La jornada arrancará a las 10.00 horas con una Feria de Artesanía, donde los asistentes podrán conocer las artes y oficios típicos de La Palma y adquirir diversos productos elaborados a mano, y continuará con la final de la Liga de Arrastre de Ganado, que dará comienzo a las 11.00 horas en el Barranco de Las Nieves y constituye el acto central.

En la competición participarán más de 25 reses y se contará con la presencia de Rosa Isabel Concepción, presidenta del Club de Arrastre La Canga, embajadora de la Reserva de la Biosfera La Palma y referente en este deporte, así como representantes de otras asociaciones de arrastre del Archipiélago y ganaderos locales. El encuentro finalizará a mediodía con la entrega de trofeos del campeonato en el Museo Naval.

por este tipo de eventos, que buscan potenciar y defender la importancia del mundo rural en el desarrollo socioeconómico de la Isla de una manera sostenible y adaptada a los nuevos tiempos para garantizar un avance eficiente y eficaz de la Isla, que es Reserva Mundial de la Biosfera en todo su territorio”.





## **EL PRECIO DE LOS ALIMENTOS SUBE EN CANARIAS UN 12,6 % EN AGOSTO**

La tasa anual del Índice de Precios de Consumo (IPC) en Canarias bajó en una décima en agosto respecto al mes anterior, quedándose en un aumento del 3,5% interanual, con los alimentos un 12,6% más caros que un año antes, según los datos publicados este martes por el Instituto Nacional de Estadística (INE).

Mientras, el índice baja en el segmento de vivienda un 14,9% interanual, mientras que el resto de apartados los precios aumentaron de forma anual: un 5,6% las bebidas alcohólicas y tabaco; un 5,3% el ocio y la cultura; un 7,7% los hoteles, cafés y restaurantes; un 2,3% la medicina; un 4,3% las comunicaciones; un 4% el menaje; un 3% la enseñanza; y un 0,1% el vestido y el calzado; y un 0,6 el transporte.

En lo que va de año, el IPC acumula un aumento del 3% en Canarias; respecto a julio, la variación es del 0,5%.

En el conjunto de España, el IPC aumentó un 0,5% en agosto en relación al mes anterior y elevó tres décimas su tasa interanual, hasta el 2,6%, debido, principalmente, a la subida de los precios de los carburantes y lubricantes para vehículos personales y de los combustibles líquidos. El precio de los alimentos, por su parte, moderó tres décimas su crecimiento, hasta el 10,5%.

Con el avance de agosto, la inflación encadena dos meses consecutivos de ascensos después de que en julio subiera cuatro décimas, hasta el 2,3%. Frente al encarecimiento de los carburantes.

Estadística destaca que los precios de la electricidad y de los servicios

de alojamiento subieron en agosto de este año menos de lo que lo hicieron en el mismo mes de 2022.

## **BOLETINES OFICIALES**

### **BOLETIN OFICIAL DE LA PPROVINCIA DE LAS PALMAS**

Convocatoria de subvenciones para gastos de funcionamiento en explotaciones agrícolas (Línea 1), anualidad 2023  
<http://www.boplaspalmas.net/nbop2/index.php>

### **BOLETIN OFICIAL DEL ESTADO**

Resolución de la Dirección General de Desarrollo Rural, Innovación y Formación Agroalimentaria del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, por la que se acuerda someter a información pública el Estudio de Impacto Ambiental y el "Proyecto de modernización y mejora del regadío en la zona centro sur de Fuerteventura, TT.MM de Tuineje y Pájara, Isla de Fuerteventura (Las Palmas de Gran Canaria)".

<https://www.boe.es/boe/dias/2023/09/13/>





**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060